



- **Laudare, Predicare, Benedicere : Carta sobre la celebracion liturgica**
- **Frailes que han recibido el Sacrae Theologiae Magister**

El Maestro de la Orden, Fr Bruno Cadoré, ha concedido el título de Sacrae Theologiae Magister a algunos frailes de la Orden.

El Sacrae Theologiae Magister (STM) es un título honorífico concedido por el Maestro de la Orden, siguiendo la recomendación del Consejo General. Actualmente, los prerequisites son: diez años de enseñanza a nivel universitario y la publicación de, al menos, un libro del que se hayan dado reseñas positivas en revistas internacionales y varios artículos en reconocidas revistas académicas. Un fraile con estos requisitos puede ser propuesto por su prior y consejo provinciales.

El título data de 1303 cuando el Papa Benedicto XI, que era Dominicano, creó este grado para que la Orden Dominicana pudiera conceder de manera independiente la facultad de enseñar teología, sin que el candidato tuviese que ser aprobado por una facultad de una universidad de teología. En el pasado, el titular del STM tenía privilegios y derechos en su provincia, pero la mayoría de éstos han sido abolidos por el Capítulo General de 1968. El título actualmente es un título honorífico y exclusivamente académico con el derecho del prefijo “Muy Reverendo” y el sufijo “S.T.M.”.

La instalación de un nuevo STM sigue siendo básicamente la misma desde 1600 y es muy interesante por el simbolismo empleado. En la ceremonia, el que recibe este honor se acerca y se pone de rodillas ante quien le confiere el título, que normalmente es el último que lo ha recibido en la provincia. El candidato pronuncia la Profesión de Fe y luego se le pone el anillo en el dedo anular de la mano izquierda, con algunas oraciones. Luego se sienta en la cátedra y se anuncia su nombramiento como Maestro. Después, se le pone el birrete de Maestro en la cabeza, con otras oraciones. La actual práctica dominicana es usar un birrete negro con ribete de color rojo púrpura y pompón. Dado que es un birrete de doctor, tiene cuatro aletas, no tres como es el caso de quienes obtienen la licenciatura, o el típico birrete clerical. El nuevo Maestro se levanta y pronuncia entonces su lección inaugural.

Los siguientes frailes han recibido el STM:

De la Provincia de Tolosa:

Fr. Benoît-Dominique De La Soujeole: Doctor en Teología, Licenciado en Derecho Civil y Derecho Canónico, profesor de la Facultad de Teología, Friburgo.

Fr. Jean-Luc Vesco: Doctor en Teología, Licenciado en Filosofía y Sagrada Escritura. Profesor de Exégesis Veterotestamentaria.

Fr. Serge-Thomas Bonino: Doctor en Filosofía y en Teología, miembro de la Comisión Teológica Internacional, Director de la Revue thomiste, Profesor del Instituto Santo Tomas de Aquino (ISTA) y del Instituto Católico, Tolosa.

Fr. Jean-Michel Maldame: Doctor en Teología, miembro de la Pontificia Academia de las Ciencias, de la Academia Católica de Francia y de la Academia Internacional de Ciencias Religiosas.

De la Provincia de España:

Fr. Alberto Escallada Tijero: Doctor en Teología, Doctor en Ciencias Eclesiásticas Orientales, miembro correspondiente de la Pontificia Academia de Santo Tomás de Aquino.

Fr. Gregorio Celada Luengo: Doctor en Teología, Diplomando en Ciencias Patrísticas, Profesor de la Facultad de San Esteban.

De Suiza:

Fr. Gilles Emery: Doctor en Teología, Profesor ordinario de Teología Dogmática de la Universidad de Friburgo, miembro de la Comisión Teológica Internacional, miembro de la comisión permanente para la Promoción de los Estudios en la Orden, miembro de la Academia Europea de Ciencias y Artes, miembro del comité de redacción de la Revue Thomiste.

Felicitemos a estos hermanos y deseamos que este honor sea fuente de inspiración y gracia para que continúen trabajando en sus diferentes áreas.

- **Mujeres como sus discípulas preferidas**
Entrevista a Irene Díaz, OP - Coordinadora de DSI para América Latina y Caribe

¿Qué te evoca la invitación que Jesús le hizo a María Magdalena?

Me evoca reconocimiento de la dignidad humana, valoración de la capacidad de la mujer, humanismo antes que legalismo, por lo que Jesús se sintió libre para invitarla a ser su discípula y sabemos que la discípula tiene la misión de anunciar la buena Nueva, que es revelada sólo a los elegidos.

¿Te identificas con esta gran figura de la mujer? ¿Por qué?

María Magdalena fue una mujer libre de prejuicios, y sobre todo libre para seguir abiertamente a su Maestro y hablar de sus encuentros con sencillez ..”he visto al Señor”. En ese sentido me identifico con Ella, estoy segura que Jesús nos sigue eligiendo a las mujeres como sus discípulas preferidas, para asumir con responsabilidad la misión de seguir trabajando por el Reino.

María Magdalena fue la primera Predicadora: hoy es mucho más evidente la predicación de los hombres. ¿Qué piensas de eso?

Si la Predicación la restringimos al templo, entonces queda como una misión sólo de frailes. Pero el campo de la Predicación es más amplia que el templo. Los grupos humanos no están sólo en el templo, están en el hogar, en las calles, en los hospitales, en las cárceles, en los mercados, etc. Entonces las mujeres Dominicanas no tenemos disculpas para predicar, lo que nos hace falta es prepararnos para tan noble misión.

¿Qué les hace falta hacer a las mujeres religiosas para fomentar su ministerio de predicación?

Creo que es una cuestión de tomar en serio nuestra identidad cristiana y dominicana. Si hemos elegido asumir el Carisma Dominicano, entonces tenemos que ser mujeres preparadas para la Predicación, misión que debemos asumirla en primer lugar.

En tu experiencia, ¿cuáles son las contribuciones específicas que las Hermanas Dominicanas pueden ofrecer a la misión de la predicación?

La contemplación femenina. Las mujeres contemplamos la realidad con un estilo diferente a los varones, ni mejor ni peor, simplemente diferente. La manera cómo la Magdalena sigue a Jesús es diferente a cómo lo seguía Pedro o Juan.

En muchos países las Hermanas Dominicas desarrollan caminos creativos de Predicación: ¿tienes algunos ejemplos en tu continente?

Sólo mencionaré alguna. Predicación desde el Arte. Ya en los orígenes de nuestra Orden el arte ha sido considerado un modo de predicación, ya que por su misma naturaleza surge del movimiento del Espíritu en nosotras, que desea ser brisa suave que nos permita vislumbrar algo del Misterio de Dios en la Historia.

- **Ceremonia de envío de voluntarios**

Un grupo de diez voluntarios es enviado durante dos meses a nuestras misiones de Perú. Eucaristía de envío Selvas Amazónicas

Ayer, domingo, solemnidad de San Juan Bautista, tuvo lugar en la eucaristía vespertina de la parroquia de Ntra. Sra. de Atocha la ceremonia de envío de los voluntarios que, después de los diferentes encuentros de preparación, emprenderán viaje hacia las misiones de Koribeni y Kirigueti donde vivirán una experiencia de misión a los largo de los meses de Julio y Agosto.

En la Eucaristía, presidida por fray Xavier Gómez al que acompañaba en el altar fray Francisco L. de Faragó, director del Secretariado “Selvas Amazónicas”, tras orar por éxito de la misión y por la comunidad del Vicariato Apostólico de Puerto Maldonado que les acoge, se les impuso la cruz misionera al grupo de los siete voluntarios de Madrid.

La ceremonia, a la que asistió también todo el personal del Secretariado de Misiones “Selvas Amazónicas”, tuvo un gran sentido dominicano pues participaron representantes de diversas congregaciones dominicas misioneras que junto a los frailes impusieron a esos jóvenes sus cruces misioneras. El grupo se completa con otros tres compañeros procedentes de las comunidades dominicas de Valencia y Bilbao.

En la primera semana de julio partirán hacia Lima para desplazarse después a Kirigueti, Puerto Maldonado y Koribeni donde trabajarán en proyectos educativos y sanitarios.

- **FRAILES EN MISIONES. Entorno a Miramar**

Una jornada de misión en Chiapas.

En el estado de Chiapas, México, existe una realidad por pocos conocida y también por otros tantos ignorada. La falta de ministros para las comunidades católicas dentro de las regiones selváticas ha caracterizado las misiones en esta parte del país. Todos nuestros hermanos indígenas tienen que esperar mucho tiempo para que uno de los cuatro frailes que se encargan de la Parroquia de San Jacinto de Polonia (misión dominicana) con más de 400 comunidades, tenga en su agenda como destino la comunidad que tanto lo espera.

Las celebraciones de los sacramentos brindan vida profunda a las comunidades, pues el sentido que los hermanos indígenas dan a estos momentos de la Fe propicia una verdadera fiesta sacramental, cosa que ya no pasa en la ciudad con lo rutinario que hacemos los sacramentos.

En esta ocasión nuestro destino fue la comunidad de Benito Juárez. Acompañando a Fray Joel Vega y Fray Víctor Valadez, muy de mañana emprendimos viaje de 4 horas en camioneta. Llegamos a la comunidad de Emiliano Zapata para dejar el vehículo, el resto del camino lo tuvimos que hacer en avioneta, pues había selva y la laguna de Miramar de por medio, además de urgencia en llegar.

Llegamos a la comunidad donde ya nos esperaban con el tradicional recibimiento. Toda la comunidad en una sola fila para saludarnos de mano, uno a uno y con la alegría de que estuviéramos entre ellos. Lo más llamativo: los colores de las mujeres que se lucían con sus vestuarios de gala. Después de ponerse de

acuerdo en los pormenores de la celebración y comer un rico caldo de pollo, ya estábamos listos para la fiesta del sacramento de la confirmación.

La celebración se llevó a cabo, llena de signos y significados muy profundos que nos elevaron, en tzeltal, a Dios en una común-uniión. Los tres coros ambientando la celebración, el grupo de tamboreros dando un toque de misticismo y las banderas engalanando con sus colores la procesión, despertaron los corazones de los confirmandos y familiares. La fiesta iba más allá de las fronteras de la comunidad, pues había confirmandos de otros lugares aledaños que se congregaron en este lugar para aprovechar la presencia del presbítero (‘jTatic Joel’ en tzeltal). La procesión inicial (el llamado caracol que consiste en caminar en círculo a las afueras de la ermita), el Pat’ otam para entrar al santo lugar (donde los principales solicitan permiso para ingresar a la ermita), la danza, el incienso, la Palabra y el signo sacramental fueron los elementos de aquella sublime realidad que nos permitió vivir nuestra Fe. Para finalizar, los padrinos aconsejaron a sus ahijados en un cuchienco peculiar.

Después de la celebración vino la ‘alegría’, como los hermanos lo dicen: es el baile animado por los jóvenes, principalmente. Vestidos con sus mejores galas, hombres y mujeres disfrutaron de este momento que daba clausura a toda la fiesta y a la vez continuidad a su compromiso como cristianos.

Ya era de noche y era imposible regresar. Dormimos en la comunidad y muy de mañana emprendimos nuestro regreso de casi 12 horas para llegar nuevamente a Ocosingo. Este camino lo realizamos en cuatro bloques.

El primer tramo, de una hora aproximadamente, lo hicimos a caballo. Casi me tumba el cuadrúpedo y no quedamos librados de heridas causadas por espinas y demás ramas de los árboles. El segundo tramo lo hicimos en poco más de una hora en lancha, atravesando la laguna de Miramar cuyos colores y pureza de agua cautivan sin medida. El tercer tramo, el más difícil, lo hicimos a pie y durante casi dos horas, entre potreros atascados de lodo e insectos que picaron nuestras manos y brazos. Llegamos por fin a la comunidad de Emiliano Zapata, donde había quedado la camioneta, tomamos agua y, junto con más pasajeros que aprovecharon nuestro retorno, emprendimos camino de regreso. El último de los bloques lo hicimos en camioneta durante 4 horas con una escala en la comunidad de Betania donde jTatic Carlos, hombre muy reconocido en las misiones chiapanecas, nos ofreció una rica comida.

Por fin, después de 12 horas llegamos a Ocosingo, sanos y salvos, hambrientos y agotados. Por si faltara poco, Fray Joel y Fray Víctor jugaron un partido de voleibol con los jóvenes que estaban en el patio de la Parroquia en el momento en que llegamos.

Y así fue la gira en torno a Miramar, que se suma a todas aquellas que los frailes de la Misión de Ocosingo, en Chiapas, hacen para acompañar en la fe a nuestros hermanos tzeltales.

Fray Pedro Barrera Silva, O.P.
Junio de 2012,
Chiapas, México.

- **El Maestro de la Orden se reúne con los Consejos de las Federaciones de Monjas Dominicanas**

Las Prioras Federales y sus consejos de las tres Federaciones de Monjas de la Península Ibérica se ha reunido en el Convento de Santo Domingo de Torrent con el Maestro de la Orden

Coincidiendo con la Asamblea Federal de la Federación de La Inmaculada de la Provincia de Aragón, que se está celebrando estos días en la Casa de Espiritualidad del Convento de Santo Domingo de Torrent, el viernes, uno de junio, se reunieron las Prioras Federales de las Federaciones de Monjas de la Península Ibérica y sus consejos, con el Maestro de la Orden, fray Bruno Cadoré. A partir del mediodía del 31 de mayo fueron llegando las hermanas de las otras federaciones. También lo hicieron Fr. Bruno,

Fr. Brian Pierce o.p., promotor de las monjas, y Fr. Luis Matamoro o.p. asistente de las Federaciones de Bética y España.

La jornada del día 1 de junio comenzó con la celebración de la Eucaristía unida a Laudes, presidida por Fr. Bruno. En su homilía, fr. Bruno invitó a las monjas a vivir la hospitalidad como capacidad de acogida del hermano y de perdón. Así somos señal de la Caridad de Cristo para todos. Y, entonces, también nosotros podemos pedir perdón a Dios. Así damos lugar a Dios a que escriba su Vida misma en nuestra vida. De este modo, la hospitalidad es principio de la oración, para que Dios, en su gracia, sea la fecundidad de nuestra vida. En la oración no hay que “negociar”; basta acoger desde la fe y la esperanza.

A lo largo del día primero de junio los tres consejos federales dialogaron con Fr. Bruno y con el Promotor de las monjas, en orden a evaluar lo realizado por las federaciones desde mayo del año pasado en relación a las propuestas que el mismo Maestro de la Orden les había hecho. Mientras tanto las monjas de la Federación de la Inmaculada continuaron su trabajo por comisiones. Por la tarde de ese día las monjas compartieron las Vísperas con la comunidad de frailes del Convento de Torrent, en el Coro de la Iglesia del convento, presididas por el Maestro de la Orden.

Pero la sorpresa final de este día ocurrió sobre las 8 de la tarde, en el Monasterio Federal de Torrent, cuando las monjas estaban en la capilla en oración ante el Santísimo y de pronto... una algarabía... ¿qué ocurre? ... El Maestro de la Orden, acompañado del P. Antonio García, Asistente de las Monjas de la Federación de Aragón, la Madre Federal, la M. Priora y algunas de nuestras monjas que están en el Vedat, han entrado para visitar el Monasterio. El Maestro ha compartido una hora con las monjas y visitado algunas dependencias del Monasterio.

El 2 de junio, de madrugada, Fr. Bruno, junto con su asistente, tomaron un avión que les condujo a Francia para participar en la celebración de la beatificación del P. Lataste.

- **Ordenación presbiteral de fray Octavio Sánchez Ureña O.P.**

La celebración tuvo lugar el pasado 31 de mayo, en la iglesia del Convento de Santo Domingo, en República Dominicana.

Dentro del marco de la fiesta de la Visitación de la Virgen María a su prima Isabel, se celebró la ordenación presbiteral de Fray Octavio Sánchez Ureña O.P., el pasado jueves 31 del mes de mayo, en el Convento de Santo Domingo, República Dominicana.

La ceremonia fue presidida por el arzobispo de la Arquidiócesis de Santo Domingo, Mons. Nicolás de Jesús Cardenal López Rodríguez, acompañado de frailes, tanto del Vicariato de Santo Domingo como de Cuba, Haití y Puerto Rico, presbíteros y diáconos de otras congregaciones y de la diócesis de Santo Domingo.

Fue una celebración cuidada y bien emotiva, en la que se agradeció a Dios por todas sus maravillas. Luego de la Eucaristía hubo un compartir en el patio español del Convento.

- **Ordenación diaconal de tres frailes en Argentina**

El domingo 3 de junio, solemnidad de la Santísima Trinidad, fue un día de gran alegría para la Provincia Argentina de San Agustín y para quienes recibimos el orden del diaconado de manos del arzobispo de Paraná, S.E.R. Mons. Juan Alberto Puiggari, el mismo que durante el tiempo de nuestro noviciado visitó varias veces nuestra casa de San Martín de Porres en Mar del Plata, diócesis de la cual era pastor en aquel entonces.

La celebración, en la cual estaban presentes el Prior Provincial, fray Pablo C. Sicouly op, el prior del Convento de Buenos Aires fray José María Cabrera op, la comunidad conventual y un buen número de frailes de la Provincia, fue preparada por el maestro de estudiantes, fray Marco Antonio Foschiatti op, y

los hermanos estudiantes, y vivida en un clima solemne y emotivo. Nuestros hermanos nos brindaron fraternales gestos por este acontecimiento, por ejemplo fray Diego y fray William del Vicariato de Ecuador, bella y generosamente confeccionaron nuestras estolas.

También nos acompañaron los miembros de la Fraternidad Laical, frailes del Vicariato de Aragón, el guardián del vecino Convento franciscano fray Sebastián Robledo ofm, y seminaristas y sacerdotes de FASTA. Asimismo se hicieron presentes nuestros familiares más cercanos, amigos venidos de Tucumán, compañeros del Centro de Estudios, muchos jóvenes integrantes de los grupos que acompañamos en nuestros apostolados, y miembros de la familia dominicana.

A todos ellos agradecemos su presencia y sus oraciones, al igual que los saludos que nos hicieron llegar nuestras hermanas monjas, seglares y amigos de diversos lugares.

Compartimos con ustedes: Fotos de la ceremonia

Fray Gustavo Sanches Gómez, op

- **Presidente de CIDALC convoca a la XVII Asamblea General**

Será en México del 28 de enero al 1 de febrero de 2013

Javier Pose

El Socio del Maestro de la Orden para América Latina y el Caribe y Presidente de la Conferencia Interprovincial de Dominicos de América Latina y el Caribe (CIDALC), Fr. Javier Pose OP, convocó a la XVII Asamblea General que tendrá lugar en México, del 28 de enero al 1 de febrero de 2013.

En una carta dirigida los priores provinciales, vicarios generales, priores regionales, vicarios provinciales, miembros del equipo y demás participantes e invitados a la Asamblea de CIDALC, Fr. Pose adelanta algunos aspectos generales de la agenda de la Asamblea, que contará con la presencia del Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré OP.

En la Asamblea se elegirá al Secretario General de CIDALC y se propondrá al Maestro nombres de quienes puedan asumir las diversas promotorías, al tiempo que se revisarán y aprobarán los informes económicos y se harán las previsiones de ingresos y egresos para los años próximos.

Al finalizar la Asamblea, se organizará una visita al Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe donde los participantes celebrarán la Misa.

Texto de la Carta de convocatoria de Fr. Javier Pose.

CIDALC

Conferencia Interprovincial de Dominicos de América Latina y el Caribe
Roma, 1 de junio de 2012

A los priores provinciales, vicarios generales, priores regionales, vicarios provinciales, miembros del equipo y demás participantes e invitados a la Asamblea de CIDALC

Queridos hermanos:

Les escribo para convocarlos oficialmente a la XVII Asamblea General de CIDALC que tendrá lugar en Agua Viva, la casa de retiro junto al Convento San Luis Beltrán, en Amecameca (México), entre los días 28 de enero y 1 de febrero del año próximo. A fin de facilitar el desarrollo de las actividades les pido que todos estén presentes en el lugar el domingo 27 y prevean los viajes de retorno no antes de la

tarde del viernes 1. Para quienes lo deseen, el día 2 se organizará una visita al Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe, donde celebraremos la Misa.

Según lo que dispone el Estatuto(art. 3), participan de la Asamblea General previa a un Capítulo General de definidores:

- el presidente y demás miembros del equipo de CIDALC;
- los priores provinciales, vice-provinciales y vicarios generales como también los priores regionales, vicarios provinciales y superiores de una casa, cuando es la única presencia de su entidad en el continente, o sus representantes;
- los definidores, socios o delegados convocados al capítulo general (en el caso de no tener definidor, la entidad podrá enviar un representante elegido por el consejo).

Como lo señala también el Estatuto, son invitados a participar los priores provinciales de las provincias que tienen vicariatos o casas en la región y algunas hermanas y hermanos de otras ramas de la Familia Dominicana.

En los próximos meses les llegará información más detallada acerca de la organización de la Asamblea, pero desde ya puedo adelantarles algunas de las actividades. Durante el día 28 y parte del día 29 de enero tendremos un encuentro con las hermanas que participen de la Asamblea de CODALC, con la presencia del Maestro de la Orden. Luego iniciaremos las actividades propias de nuestra Asamblea, con la presentación de informes, la evaluación de las actividades cumplidas desde 2010 y una planificación para los próximos tres años, tanto a nivel de CIDALC como de cada una de las zonas. Contaremos con la presencia de Benjamín Bravo, un sacerdote mexicano especialista en teología pastoral, quien nos hablará acerca de algunas prioridades de la evangelización hoy, en la línea del documento de Aparecida. Tendremos oportunidad también de dialogar con fray Bruno, quien estará hasta el día 31, y preparar propuestas para el próximo Capítulo General.

Es competencia de la Asamblea elegir el Secretario General y proponer al Maestro nombres de quienes puedan asumir las diversas promotorías, como también revisar y aprobar los informes económicos y hacer las previsiones de ingresos y egresos para los años próximos. Les recuerdo, además, que es posible enviar hasta tres meses antes de la realización de la Asamblea peticiones, propuestas de temas para discutir y sugerencias de modificaciones al Estatuto, las cuales serán remitidas con anticipación a los participantes junto con los informes del equipo (cf. Estatutos, art. 15).

En los próximos meses les enviaremos el programa definitivo, con todas las actividades previstas y otros detalles de la organización. Contamos desde ya con la acogida y colaboración de nuestros hermanos del Convento de Agua Viva, como también del prior provincial y demás hermanos de la Provincia de Santiago de México, a quienes desde ya agradecemos por su disponibilidad para recibirnos.

Reciban un saludo fraterno de parte de todo el equipo de CIDALC y pidan desde ya al Señor por los frutos de nuestra Asamblea para el bien de la misión de la Orden en América Latina y el Caribe.

Fraternalmente, en Cristo, nuestro Señor,

fray Javier M. Pose
Socio del Maestro de la Orden para América Latina y el Caribe
y Presidente de CIDALC

.....

• CRONICA MISA INICIO JUBILEO

Es el nuestro, por gracia de Dios e intercesión y visitación de la Virgen María, un monasterio verdaderamente eclesial, no solo por estar construido en medio de la ciudad, por haberse inspirado los fundadores de varias congregaciones en nuestra Iglesia, en tiempos de la Independencia; y también por la concurrencia a las celebraciones y por solicitar nuestras oraciones y ayuda, por parte de miembros de todas las congregaciones y órdenes religiosas; por eso quisimos en este jubileo, resaltar la figura y espiritualidad de Nuestro Padre “in medio eclessia” “semtime cum eclessia” no solo gráficamente (en los carteles de la fachada por ejemplo) sino por los temas de las conferencias.

Verdaderamente, como una de las monjas nos escribió: “No tengo palabras para agradecerles los días de cielo pasados junto a ustedes. Cada vez que los recuerdo me emocio hasta las lágrimas. ¡Cuanta gracia, cuanta gloria, cuanta belleza, cuanta misericordia de Dios, cuánta fraternidad! (...) Allí se palpa el misterio de la Comunión de los santos: la Iglesia del Cielo, la Iglesia de la Tierra y el Purgatorio y se entra en contacto con las raíces de nuestra Iglesia Católica en la Argentina y con las raíces de nuestra nacionalidad”.

Nuestro corazón rebosa de alegría y cantamos con la Virgen: ¡Magnificat!. Así lo vivimos. También mucha gente que se acercó después de la Misa de apertura, nos manifestó algo similar a las palabras que hemos transcrito. Sí, nos damos cuenta de la resonancia que tiene, de lo que significa en este momento de la historia civil y eclesial que vivimos y que tanta gente padece. Una manifestación tan profunda de fe y de fidelidad de Dios, que durante 400 años ha mantenido esta casa de oración, es digno de celebrarse durante más de un año. Gracias. Gracias por la presencia de los que han venido, por todas las comunidades que nos han acompañado y sobre todo, por las oraciones.

Hemos recibido los siguientes mails de hermanos de la Orden: del Obispo de Concepción Fray Armando J. M. Rossi, O.P., del Padre Asistente de la Federación Fray Antonio García Lozano, de las monjas reunidas en la IX Asamblea Federal, del Fray Rafael Colomé, en su nombre y de los hermanos del Vicariato, de Fray Juan Pedro Gómez y de fray José María Cabrera.

Días previos a la Misa, llegaron las hermanas procedentes de los distintos monasterios: sor María de la Cruz para investigar en nuestro archivo, en el cual encontró mucha documentación de la época de la fundación de su monasterio, quien nos expresaba así su gratitud: “Ante todo, gracias, muchísimas gracias por haber permitido que compartiéramos esta hermosa fiesta con ustedes y haber participado en la hermosa celebración del inicio del jubileo. Lo considero una gracia especial y un privilegio el haber vivido todo esto en estos días. Pero también quiero agradecer de forma especial el haber podido trabajar en el archivo del monasterio “madre” de mi comunidad de Buenos Aires. He encontrado muchas cosas que completan nuestro archivo. Datos de las fundadoras, libros litúrgicos, documentos de profesiones, necrologías y un etcétera largo (...) Todo el material que me llevo en fotografías quedará guardado en nuestro archivo. Como la reseña fotográfica de este inicio de jubileo. Dios me conceda la gracia de poder venir el año que viene para la clausura, ¡Dios lo quiera!... entre tanto seguiremos unidas en la oración y en la fraternidad de un amor que cada vez es mayor entre nosotras. Un abrazo.” ; las hermanas de San Alberto: sor Juana y sor Erika; sor Mónica de Mendoza; sor María Rosa, sor Martha y sor María Dolores de San Justo; sor Carmen de San José de Concepción; sor Graciela y sor Teresita de Catamarca; sor Yanet de Linares y sor Ximena de Copiapó. Sor María de la Cruz, en sus investigaciones, encontró una carta manuscrita del Maestro Beato Jacinto Cormier, saludando y bendiciendo a la comunidad, con motivo de la celebración de los 300 años de fundación.

Los obispos (cinco en total) y los sacerdotes, llegaron alrededor de las 18,30 y los hicimos pasar a la sala contigua a la puerta reglar. Los obispos que nos acompañaron fueron: Mons. Carlos José Ñañez, arzobispo de Córdoba, Mons. Santiago Olivera (Cruz del Eje) Mons. Carlos Franzini (Rafaela) Mons. Gustavo Zurbriggen (Deán Funes); el obispo exarca apostólico para los greco-melquitas de la Argentina, Monseñor Abdo Arbach, el Padre Provincial Fray Pablo Sicouly, el Padre Prior Fray Carlos Azpiroz Costa, Fray Miguel Guevara, Fray Sebastián Maza, Fray Lisandro, el Padre Fósbery, dos sacerdotes de Fasta, todos los vicarios de nuestro Arzobispo, queremos mencionar especialmente al Pbro.

Mario Sánchez, vicario episcopal de liturgia, que nos ayudó en los detalles previos y en la celebración; nuestros capellanes, muchos sacerdotes del clero y religiosos: claretianos, rogacionistas, dos frailes carmelitas, un sacerdote del Instituto Cristo Rey de Roldán (Provincia de Santa Fe); el Vicario General de la Diócesis de Cruz del Eje; un sacerdote de la Prelatura de Deán Funes; todos los seminaristas con su Rector y varios profesores del Seminario y del Instituto Teológico. En la sala de la portería habíamos colocado un perchero, con las 12 casullas iguales hechas por nosotras –blancas y con la cruz de la Orden- y varias albas con los cíngulos. La hermosísima casulla que nos regalaron nuestras hermanas de Concepción, la bendijo en ese momento el Padre Provincial y la estrenó. También invitamos a las monjas carmelitas, vinieron 5, pues doña Leonor de Tejeda integró el grupo fundador de ellas y fue su primera priora, 15 años después que nosotras. Salimos de la puerta reglar en procesión: la cruz procesional, el incienso, los cirios, el Evangeliario, nosotras, los seminaristas, los sacerdotes y los obispos, al final, Mons. Ñañez. Cuando las 2 hermanas dominicas de San José terminaron de leer la monición de entrada, ingresamos a la Iglesia desde la puerta lateral, mientras el Coro juvenil mixto de la Municipalidad dirigido por el Director Gustavo Báez cantaba el salmo 41: “Como suspira la sierva por las corrientes de agua, así mi alma suspira por ti, mi Dios...”. Tuvimos que contratar la colocación de un panel grande para que la gente pudiera participar de la Misa desde la peatonal, pues había tanta, que mucha no pudo ingresar. Impresionante fue la procesión de entrada, la gente nos miraba muy emocionada y en todo momento se mantuvo el silencio, el clima de oración; y sin dejar de ser ágil toda la ceremonia, que duró una hora y media, fue vivida con mucha unción por todos. Asistieron 200 militares y 50 de la Aviación, la Vicegobernadora y el Viceintendente. Toda la celebración fue filmada por 2 cámaras y tomaron muchas fotografías. La monición de entrada, redactada por nosotras, decía así:

“Con esta Eucaristía, iniciamos el año jubilar en memoria de los 400 años de la fundación de este monasterio “Santa Catalina de Siena”, el primero de nuestra patria. El 2 de julio de 1613 doña Leonor de Tejeda y Mirabal, materializó en estas tierras el sueño de perpetuar la espiritualidad y el camino de la vida virtuosa de las jóvenes de Córdoba, transformando su casa en un monasterio de clausura. Han pasado 4 siglos desde que la comunidad de monjas, con todas sus generaciones, han sabido mantener y respetar el mismo carisma que de su fundador, Santo Domingo de Guzmán, intuyó para sus monjas, impulsado por el verdadero amor a la Verdad y por una caridad solícita hacia los hombres.

Un carisma que consiste en la búsqueda de Dios en el silencio, por medio de fervientes plegarias para hablar con El de la humanidad y para poder transmitir el clamor de tantos millones de personas que no saben o no pueden orar, como así también, escuchar las palabras divinas, ya que han sido llamadas por Dios para permanecer a los pies de Jesús, al igual que María.

Hoy nos reunimos para dar comienzo al jubileo, en una fecha especial para el calendario litúrgico del Monasterio. Hoy la iglesia celebra el misterio de la visita que la Virgen María hizo a Santa Isabel. Durante el jubileo, la comunidad ha decidido mostrar diferentes aspectos de sus vidas y la historia, para lo que se ha previsto un ciclo de conferencias y conciertos a realizarse según programa.

Como iglesia que peregrina en Córdoba, la primera diócesis del país, sabemos que la presencia evangelizadora de la vida contemplativa de nuestras hermanas y de toda vida entregada a Dios, es un misterio de fecundidad que solo se explica a través del prisma de la fe. De aquí se fundó el primer Carmelo del país en 1628 y partió el grupo fundador del Monasterio Santa Catalina de Siena de Buenos Aires, en 1745.

Por eso en este inicio del Jubileo, damos gracias al Señor y a su Madre, que han sostenido el proyecto fundacional de doña Leonor de Tejeda y de todos los que la secundaron; a Santa Catalina, que con su espiritualidad, nutrió la vida orante de la comunidad, desde sus inicios. Damos gracias a todas las monjas que han santificado estos claustros. Y a todos los que nos acompañan en esta celebración.

Agradeciendo a Dios porque sus obras son admirables y suplicándole que siga enviando orantes a la iglesia que peregrina en nuestra patria, nos ponemos de pie mientras el coro entona el canto de entrada”.

La lectura la hizo un seminarista, el salmo lo cantó sor María Dolores y tocó el armonio sor María de la Cruz. El Evangelio lo leyó el diácono permanente Gino Spada, que fue ordenado apenas unas semanas

atrás en nuestra iglesia. La procesión de ofrendas se hizo desde la puerta de la Iglesia. Las moniciones de la procesión de ofrendas fueron éstas, también redactadas por nosotras:

Ofrenda de flores: “queremos destacar hoy el papel central que para la iglesia y para la sociedad, tiene la familia fundada en el matrimonio. La familia es una institución insustituible según los planes de Dios, cuyo valor fundamental no cesa de estar vigente, a pesar de las múltiples insidias que minan su estabilidad y los variados ataques de que es víctima. La familia es una comunidad de gracia y de oración, escuela de virtudes humanas y cristianas y lugar del primer anuncio de la fe a los hijos. La fe cristiana es ante todo, un encuentro de amor con la persona concreta de Jesucristo. Un encuentro íntimo con todas sus consecuencias. Esta infinita locura de amor ocurrió en una familia: Dios es Trinidad, Dios es Amor y nos ama. Ama a cada una de nuestras familias, a cada uno de nosotros, con un amor apasionado que perdona, que hace revivir. Este amor de Dios es fuente de nuestra alegría y nuestra paz, porque nosotras también somos en la comunidad, en esta concreta comunidad de monjas, una familia, la familia que Dios se eligió para habitar aquí, entre nosotras. Dios mismo se preparó una familia para entrar al mundo: la Sagrada Familia, constituida por San José, la Virgen María, para que pudiera nacer y crecer el pequeño Jesús. Por eso, haciéndonos eco del amor de Dios que Jesucristo ha elevado a SACRAMENTO el amor consensual, hoy presentará una ofrenda de flores, la familia de una monja de nuestra comunidad”.

(Sorteamos y le tocó a sor Liliana, así que la llevaron Nelly con su esposo Nino, sus hijos José y Emmanuel).

Ofrenda de incienso: el incienso, desde antiguo, era parte de la composición aromática sagrada, destinada únicamente a Dios, por ello se transforma en símbolo de adoración y subraya el carácter solemne de una celebración. Con el incienso, los Magos de oriente adoraron al Niño Dios. La ofrenda del incienso y la oración simbolizan el sacrificio de alabanza presentados a Dios. El incienso envuelve todo en una atmósfera sagrada de oración, que, como una nube perfumada, se eleva a Dios. Así, se elevan las oraciones de todas las monjas.

Presentó esta ofrenda sor María Belén, de nuestra comunidad, en representación de todas las comunidades orantes.

Ofrenda de vino: Jesús en las bodas de Caná, a pedido de su Madre la Virgen, hizo el primer milagro de cambiar el agua en vino. En la Misa, por las palabras del sacerdote, el Espíritu transforma el vino en la Sangre del Señor. Es el vino de la fiesta del amor eterno, que se anticipa en la vida de toda monja, entregada por amor.

Llevó la ofrenda una monja del monasterio “San José” de carmelitas de nuestra ciudad.

Ofrenda del pan: la Virgen María dio su carne para que el Verbo tuviera un cuerpo humano, para que se hiciera uno de nosotros. Con la humildad de sabernos simples granos de trigo, parte de este pan que presentamos, custodiamos la firme certeza de que el amor de Dios, encarnado en Jesucristo, se quedó con nosotros para alimentarnos. Llevó la ofrenda sor María Rosa (de San Justo).

Como la Misa fue transmitida por Radio María Argentina, y por Canal 10, el locutor leyó la siguiente comunión espiritual: “si no puedes recibir el Cuerpo Sacramentado de Jesús, te invitamos a que reces junto a nosotros, esta oración: Señor Jesús, ya que hoy no puedo recibirte sacramentalmente, te ruego que vengas a mí de manera espiritual. Prepara mi vida y mi corazón para que pronto pueda recibirte en tu Cuerpo y en tu Sangre. Amén”.

El coro mixto de jóvenes de la Municipalidad, se lució con un variado y excelente repertorio de cantos de la Misa. Antes de finalizar, las autoridades presentes firmaron el libro de oro del Monasterio: Monseñor Carlos Ñañez, la Madre Priora, el Padre Provincial, la Vicegobernadora, el Viceintendente y autoridades militares. Después, Monseñor impartió la Bendición Papal, y con él, todos los concelebrantes pasaron a saludar a las monjas y a cenar.

No queremos dejar de mencionar aquí y agradecer nuevamente los hermosos regalos que nos obsequiaron, demostrando así el cariño y la cercanía hasta en los más pequeños detalles.

El sábado anterior al domingo de Corpus Christi, hasta nuestra iglesia se hizo la procesión después de la Misa en la Catedral, a pedido del Señor Arzobispo. Arreglamos el altar acorde a lo que celebramos, y fue muy notoria la concurrencia de seminaristas, sacerdotes diocesanos y religiosos, y fieles. Otra vez más dimos gracias al Señor por este gesto de comunión eclesial y por el particular afecto demostrado por Monseñor Carlos Ñañez y la iglesia que peregrina en Córdoba.

LA COMUNIDAD DE CORDOBA

- **DSI 2.0: Conectando las Hermanas Dominicicas**

Celebramos la Jornada Mundial de la Comunicación Social 2012

Pareciera cundir un poco por todas partes del mundo una corriente de deshumanización de las relaciones entre las personas, entre los pueblos y al interior de los estados. Me parece que el rol fuerte que concretamente se puede hacer en este contexto desde mundo religioso femenino es alimentar y reforzar la dimensión de las relaciones de la vida. Llevar la buena noticia del Evangelio puede derivar en una contribución discreta y compasiva de la construcción de un tejido más humano en la vida privada, en la sociedad, en lo político y en lo económico.

El mundo de la comunicación digital con sus instrumentos flexibles y adaptados puede favorecer este proceso de difusión de una cultura de la compasión y del amor. Aquello que llamamos el mundo 2.0 puede facilitar nuestro proceso. Pero es necesario aprender a conocerlo: familiarizarse con su lenguaje, alfabetizarse respecto al uso se puede hacer de él, ser consciente de los recursos y las limitaciones que presenta.

¿De qué estamos hablando cuando decimos comunicación 2.0? Hablamos de todos aquellos espacios sociales en donde el desarrollo del internet ha permitido su nacimiento. No solamente sitios web para hacerse conocer, también espacios digitales en común, participar en la construcción de la noticia (prerrogativa primordial del periodismo tradicional), organizar y promover eventos, tomar decisiones de modo consensuado. Se puede sintetizar afirmando que el mundo 2.0 está compuesto de numerosas redes sociales (Social Network) hoy a disposición de cualquier usuario. Existe una red social hoy para cada necesidad. No hablamos solamente de Facebook, Picasa, Flickr, Twitter, Google plus, LinkedIn... estos son los más conocidos.

En DSI hemos reflexionado sobre la Comunicación 2.0 porque creemos que puede alimentar y reforzar el conocimiento y la colaboración entre las hermanas dominicas del mundo; creemos que puede también hacerles sentir más protagonistas en el cómo se habla y de qué cosa se habla de las dominicas en varios lugares. Hacerse conocer es un vehículo también para interceptar la sed de espiritualidad de tantos jóvenes.

“Gran parte de la dinámica actual de la comunicación está orientada a la demanda y búsqueda de respuestas. El motor de la búsqueda y la red social son el punto de partida de la comunicación para muchas personas que buscan consejo, sugerencias, informaciones, respuestas. En nuestros días, la Red cada vez más se está convirtiéndose en un lugar donde se realizan las preguntas y se dan las respuestas; con frecuencia al hombre contemporáneo está bombardeado de respuestas a preguntas que nunca se ha planteado o que tenga necesidad de tenerlas. El silencio es precioso para favorecer el necesario discernimiento entre tantos estímulos y tantas respuestas que recibimos, solamente para reconocer y focalizar las preguntas verdaderamente importantes.”

Mensaje para las Jornadas Mundiales de la Comunicación social 2012 (www.vatican.va)

Estamos siguiendo con atención y constantes invitaciones del Papa a los religiosos y a las religiosas para estar presentes en la red. La cita del mensaje que hemos escogido es sólo uno de estos ejemplos. Es necesario estar donde están los jóvenes y donde las personas se encuentran y donde expresan sus angustias y sus valores: las redes sociales pueden facilitar el compartir pues “protegen” con una suerte de anonimato.

DSI está concretando este debate sobre la Comunicación con el proyecto DSI 2.0: Connecting Dominican Sisters. Es un proyecto compuesto de varias fases: la investigación, análisis de los datos, selección e implementación de algunos resultados y formación. Las Prioras Generales han recibido ya un cuestionario para llenar, cuyas informaciones van a ser muy útiles para responder mejor al objetivo que nos hemos planteado delante: “Facilitar la comunicación y el trabajo en red entre las Hermanas dominicas a nivel nacional, regional e internacional.”

- **Hacia la VII Asamblea General de las Hermanas Dominicadas Internacionales**

Se celebrará en Roma entre el 9 y el 16 de Mayo 2013

Justamente dentro de un año, en el mes de Mayo, estaremos realizando nuestra VII Asamblea General. Qué feliz coincidencia la del número 7, pues con ello podemos recordar que en la Biblia esta cifra significa “plenitud”...Es mi deseo desde ahora, que acompañadas del Espíritu del Señor, sí la podamos vivir con ese sentido bíblico.

En la Asamblea precedente, que realizamos en Roma entre el 14 y el 19 de Mayo de 2010, ocupó toda nuestra atención el tema: “Preparando nuestro futuro con realismo, audacia y esperanza”. Es verdad que como Dominicadas Apostólicas fuimos creadas para vivir la misión del Anuncio de la Palabra. Cada día me convenzo más que solo si vivimos la misión de la predicación, bajo sus diferentes formas, con mística espiritual y cercanía humana, sabiendo compartir con los demás el fruto de una profunda experiencia de Dios, de una verdadera contemplación en el sentido que lo entendía Santo Domingo de Guzmán “Contemplar y dar de lo contemplado”, podremos reencender en nosotras y en las demás personas, un ardiente fuego misionero para vivir plenamente nuestro compromiso en la Nueva Evangelización.

Como lo venimos discerniendo y dialogando por diferentes medios, esa preparación de nuestro futuro con audacia, realismo y esperanza no tiene otro fin, otra razón de ser, que el de situarnos frente a “La Nueva Evangelización y nuestra misión dominicana hoy”...

No se puede negar que hoy nos encontramos en un momento histórico de grandes cambios y tensiones, de pérdida de equilibrio y de puntos de referencia a diferentes niveles. La tarea de la evangelización se encuentra frente a nuevos desafíos que nos cuestionan sobre prácticas ya consolidadas que debilitan caminos habituales y estandarizados y que nos obligan a interrogarnos sobre el sentido de nuestras acciones y de la transmisión de la Buena Nueva.

Los “Lineamenta” para preparar el nuevo Sínodo de los Obispos que se realizará en Roma, en el mes de Octubre, sobre el tema “La Nueva Evangelización para la transmisión de la fe cristiana”, nos habla de los nuevos escenarios de la Nueva Evangelización y señala en primer lugar el escenario cultural de fondo que es la profunda secularización. El segundo escenario es el fenómeno migratorio. En tercer lugar se menciona el de los medios de comunicación social. Un cuarto escenario que marca con sus cambios la acción evangelizadora es el económico. Como quinto escenario tenemos el de la investigación científica y tecnológica. Y por último se habla del escenario de la política.

Nosotras como Dominicadas Apostólicas estamos convencidas que la Nueva Evangelización en la cual nos empeñamos con todas nuestras fuerzas, ha de responder a aquel deseo profundo de espiritualidad, que a partir de las nuevas generaciones emerge con renovado vigor un poco por todos los lugares donde nos encontramos donde estamos, lo importante es saberlo descubrir y poner los medios a nuestro alcance para saciar la sed de tantas personas que llevan dentro de sí, profundos anhelos de algo más, fuera de lo que se ve y se toca...

Coincidencia feliz para nosotras, es también el hecho que el Sínodo de los Obispos se lleve a cabo en Octubre y que nuestra VII Asamblea General se celebrará entre el 9 y el 16 de Mayo *, alrededor del tema “La Nueva Evangelización y nuestra misión dominicana hoy”...**COMO INSPIRARA EL ESPIRITU SANTO A LOS PADRES SINODALES?...COMO NOS INSPIRARA A NOSOTRAS DOMINICAS APOSTOLICAS?...Estemos atentas a su acción creadora y renovadora en el ANUNCIO DE LA PALABRA DE VIDA...**

María Fabiola Velásquez Maya, OP

- **MARTÍN PREDICADOR ITINERANTE**

El domingo 6 de mayo fue un día importante que no pudo pasar por alto, en nuestro templo se le rindió homenaje a Fr. Martín, al cumplirse los 50 años de su canonización; en las celebraciones se le recordó y los frailes en cada una de las prédicas dominicales cantaron las glorias del Santo Moreno. Cabe resaltar que participaron en las celebraciones en Lima nuestros hermanos Carlos Terán que fue delegado para representar a la comunidad del Convento en esta fiesta y Fray Ángel Castro que estuvo de vacaciones por esos días en la capital. La comunidad viene preparando un programa especial para la llegada de sus reliquias en agosto próximo.

Una verdadera joya artística es el Arca que los artesanos cusqueños han confeccionado para llevar la reliquia de San Martín de Porres, en este 50 Aniversario de la Canonización de San Martín. Es una pieza tallada en madera de cedro, que contiene una alegoría al Convento y la Ciudad de Lima.

En la parte frontal ha quedado representado el Capítulo del Convento del Santísimo Rosario con la imagen del Cristo Crucificado ante el cual tantas veces vieron arrobado y levitando a fr. Martín de Porres Velásquez, en la parte posterior del arca, con la misma alegoría del Capítulo la imagen de Martín en su glorificación. Ambas imágenes han sido hechas en relieves de plata y tallas de madera.

Los laterales del arca representan el primer claustro del Convento con sus galerías de primera segunda planta. Los arcos de la segunda planta son calados para poder contemplar la reliquia ya que cuenta con iluminación interior. En la primera planta, los arcos se encuentran ocupados por arcángeles cusqueños, que llaman la atención en esta obra, tributo a la Santidad Limeña, pero que representan la mano y el ingenio de los hijos del Imperio Inca que quieren estar presentes al lado de Martín.

Corona el relicario una cúpula ovoide que crece hacia el cielo y es coronada por una cruz, la interpretación cusqueña de esta parte, que sirve de tapa al relicario, es la alegoría al Cerro San Cristóbal, protector de la Ciudad de los Reyes, que tiene en su cúspide la Cruz Evangelizadora que derrama su protección y a la capital virreinal bendecida por los frutos de santidad: Rosa de Lima, Martín de Porres, Juan Macías, Francisco Solano y Toribio de Mogrovejo, entre otros. La reliquia es un resto de primer grado, ex ossibus de San Martín, el omóplato del santo, que custodian los frailes dominicos en el Santuario de Santa Rosa.

Peregrinación a Piura

La tarde del día martes 15 de mayo, las reliquias fueron trasladadas desde la Curia Provincial a la Casa Beato Jordán de Sajonia. La misa de envío, al día siguiente, fue presidida por el Prior Provincial, a las seis de la mañana, y concelebrada por los hermanos de la Comunidad.

A las once de la mañana del mismo miércoles 16 partieron las reliquias rumbo al norte del país, la camioneta conducida por fr. Julio Laime, coordinador de las actividades del cincuentenario, llevó también al hermano del Padre Christians Huatay como copiloto, a dos hermanos martinianos: el Vocal de Culto, Hno. Jacinto y el Hno. Martín Mariluz, y dos periodistas que cubren el peregrinaje para las emisoras de Sodomco y demás medios amigos.

Después de algunas escalas en Chimbote, Trujillo y Chiclayo, a las once de la mañana del viernes 18 llegó la comitiva a Piura, a la entrada de la ciudad, la policía motorizada y dos patrulleros escoltaron las reliquias hasta el local de la Sanidad de la Policía, donde se le rindió un primer homenaje. Luego de la Celebración de la Palabra dirigida por el capellán, la comitiva religiosa se dirigió al Colegio Santa María, de nuestras hermanas Misioneras Dominicanas del Rosario. En dicho Colegio, la comunidad educativa se hizo presente para recibir a fr. Martín: unas niñas vestidas de monjitas dominicas recibieron el cortejo, escoba en mano ibas barriendo recorrido como limpiando el camino para la entrada del santo. Se concelebró una Eucaristía con toda la comunidad y terminada la misma, el Arzobispo de Piura, Mons. José Antonio Eguren, se hizo presente para venerar a nuestro hermano Martín. Los vecinos de la localidad, en gran número participaron en una vigilia y pasaban con piedad para venerar las reliquias.

En la mañana del sábado 19, las reliquias fueron trasladadas a la Catedral de Piura, una procesión solemne fue organizada por los miembros de la Hermandad del Señor de los Milagros de Piura y las hermanas misioneras dominicas del Rosario. El mismo Arzobispo, llevó en sus hombros la reliquia hasta el interior de la Catedral y allí la veneró incensándola y dirigiendo una oración. El Arca

quedó en la Catedral para la veneración de los fieles hasta las seis de la tarde, cuando la Iglesia Metropolitana, con el Pastor a la cabeza, celebró una misa solemne por tan distinguida visita. Luego las reliquias fueron trasladadas al mismo Colegio Santa María donde pernoctaron. El domingo 20 las reliquias partieron a diversos asentamientos humanos y pueblos jóvenes, donde las expresiones de gratitud y fe hacia San Martín fueron sorprendentes, el amor de Martín por los pobres se dejó notar y el amor de los pobres por fr. Martín fue elocuente en grado superlativo. La mañana del lunes 21 las reliquias fueron trasladadas a Sullana al Colegio de las hermanas Dominicanas de la Inmaculada y de ahí partieron a Chiclayo.

San Martín en tierras chiclayananas

En horas de la tarde, del lunes 21 de mayo, las reliquias de San Martín fueron recibidos por una gran cantidad de fieles que se encontraban esperando en las inmediaciones de nuestra Parroquia “Santa Rosa de Lima”. Luego de la bienvenida, todos los fieles de la comunidad parroquial, la familia dominicana, y pueblo cristiano de Chiclayo, acompañaron la procesión presidida por un fastuoso carro alegórico, saturado de flores blancas, que portaba las reliquias de San Martín, a lo largo de toda la Av. Pardo hacia la Catedral, donde se celebró una Eucaristía Solemne, al final de la cual los fieles pudieron desfilar para venerar las reliquias hasta las diez de la noche aproximadamente.

Resentan Exposición Iconográfica por Loc 50 Anos de la Canonización de San Martín de Porres

Se muestran documentos e iconografías sobre la vida del Santo Patrón de la Justicia Social. En el marco de los 50 años de la Canonización de San Martín de Porres, el Museo de Arte Religioso de la Catedral de Lima organiza la “Exposición Documental e Iconográfica de la Canonización de San Martín de Porres”. La muestra se compone de 21 paneles que reproducen documentos e iconografías sobre la vida del Santo Patrón de la Justicia Social. La recopilación de documentos ha sido preparada por la Dirección de Promoción Cultural de la Cancillería de la República. Durante el recorrido de la muestra se aprecia una síntesis de la admirable vida del santo peruano. La exhibición

se completa con reproducciones digitales de documentos históricos del Archivo Arzobispal de Lima, y del Archivo General de la Nación. La exposición estuvo abierta hasta el próximo jueves 31 de mayo de 2012, en la Casa de Ejercicios de Santa Rosa, ubicada en Jirón Miroquesada 448, Lima.

Una multitud de fieles trujillanos y trujillanas se congregaron en la Basílica Catedral de la “ciudad de la eterna primavera” para despedir las reliquias de San Martín de Porres que estuvieron seis días recorriendo la provincia norteña. Con una Eucaristía presidida por Mons. Héctor Miguel Cabrejos Vidarte, arzobispo de Trujillo se rindió tributo al santo de la escoba. El prelado agradeció a la comunidad de frailes dominicos y a la familia dominica por el recorrido de las reliquias de Martín de la Caridad por el norte del país al conmemorarse los 50 años de su canonización

La Municipalidad Metropolitana de Trujillo, se aunó a este agradecimiento entregándole a Martín de Porres la medalla de la ciudad y un diploma de honor, en el que se reconoce al santo como modelo de humildad y caridad. A ritmo de banda y con la emoción de los devotos y devotas, las reliquias del santo peruano continúan su recorrido hacia el sur. Mañana será recibido por la colectividad chimbotana.

- **Queridos Laicos Dominicos de Europa**

Estoy encantada de presentaros el primer boletín del Consejo Europeo de Fraternidades Laicales Dominicanas elegido en Caleruega a finales de Mayo de 2011. Con estos boletines pretendemos informaros acerca de nuestras reuniones, nuestro trabajo, nuestros debates y cuestiones diversas relacionadas con nuestra vida dominicana.

Como soy la más nueva del equipo que formamos el Consejo Europeo (ECLDF), permitidme presentarme: Mi nombre es Eva Zúdorová y soy de Eslovaquia. Me uní al Consejo justo después de la Pascua de este 2012 y he pasado a ser la responsable de Comunicación.

Con mi servicio, desearía potenciar la vital comunicación y el intercambio de información entre el ECLDF y las Fraternidades Laicales Dominicanas en Europa, así como con otras ramas de nuestra Orden. Mi sueño es crear y utilizar una red de comunicación fuerte y viva que sirva para todos los laicos dominicos de Europa en el intercambio de noticias, informaciones importantes, y experiencias e ideas relevantes. Sin embargo, para una comunicación viva el flujo de información ha de ser bidireccional. Y es por eso que me gustaría animar a que me enviéis la información de interés de vuestras Provincias y Vicariatos que os gustaría compartir con otros dominicanos (por ejemplo: las elecciones y los nuevos presidentes, reuniones importantes, proyectos, etc.).

Queridos hermanos y hermanas espero con ilusión esta mutua comunicación!

1. REUNIÓN DEL CONSEJO EUROPEO EN CHERI, ITALIA.

El Consejo Europeo de Fraternidades Laicales Dominicanas celebró su segunda reunión del 19 al 22 de abril, 2012, en Italia, en el convento de los frailes dominicos de Chieri. Dado que el 8 de abril de 2012, por razones personales, Jacinta O'Donnell presentó al Consejo Europeo su dimisión, de conformidad con el párrafo 1.A.7 de los Estatutos, su lugar ha sido ocupado por Eva Zúdorová. Eva ha pasado a ser la responsable de Comunicación en el Consejo.

Los miembros del Consejo coincidieron en la necesidad de utilizar en su servicio a la Orden los medios más modernos de comunicación, como Skype, Twitter o Facebook, además de los que vienen ya siendo utilizados: correo electrónico (ecldf.2011.2014@gmail.com) y sitios web (<http://ecldf.net> y <http://laicatuspraedicans.net>).

2. VISITA A LOS LAICOS DOMINICOS EN UCRANIA

El Consejo Europeo debatió sobre la invitación recibida para que el Consejo visite las Fraternidades Laicales de Ucrania. Nuestros hermanos agradecerían mucho una visita de los miembros occidentales del Consejo. Se acordó que Leny Beemer y Eva Zúdorová visitaran Ucrania del 3 al 6 agosto de 2012.

3. ACTAS DE LA ASAMBLEA CALERUEGA

El Consejo ha conseguido recopilar finalmente todos los documentos de la Asamblea de Caleruega y ahora está ultimando los Actos. En las próximas semanas los Actos serán enviadas a cada Provincia / Vicariato y publicado en nuestro sitio web oficial (<http://ecldf.net>). Pedimos disculpas por el retraso!

4. COOPERACIÓN CON MOVIMIENTO JUVENIL DOMINICANO INTERNACIONAL (IDYM).

A primera hora de tarde del viernes (20 de abril) el Consejo Europe se reunió con Sr. Ginevra Rossi, Secretaria Internacional del IDYM, que vino desde Roma para presentar la situación actual del Movimiento, y la realidad de los jóvenes de hoy en la Iglesia. El Consejo y sr. Ginevra acordaron una cooperación más estrecha entre los laicos dominicos y el IDYM, sentando las bases para ello.

5. ENCUENTRO CON LOS LAICOS DOMINICOS DE CHERI.

En la tarde del viernes, el Consejo se reunió con miembros de la Fraternidad Laical Dominicana local. La fraternidad en Chieri tiene una larga historia. Los registros históricos más antiguos datan del siglo XIX y se presentaron durante la reunión. Los laicos dominicos de Chieri informaron al Consejo acerca de su vida y sus problemas. Ellas, pues todas eran mujeres, también estaban interesadas en conocer la labor del Consejo Europeo, y la vida de los laicos dominicos en los países de cada uno de los miembros del Consejo.

6. PROPUESTA DE MEJORA DEL SITIO WEB LAICATUSPRAEDICANS.NET.

El sábado 21 por la mañana, el Consejo Europeo examinó una propuesta de la webmaster de Laicatuspraedicans.net, Karin Bornhijm de los Países Bajos. Laicatuspraedicans.net es el sitio web donde los Laicos Dominicanos de Europa pueden compartir testimonios de evangelización en sus vidas. Karin hizo varias propuestas de mejora, que fueron aceptadas en su mayoría, con el fin de ofrecer una herramienta más atractiva y más útil para los laicos dominicos.

7. FORMACIÓN.

El Consejo Europeo debatió sobre el proyecto de Formación. Como Leny Beemer, responsable de formación, nos informó, el primer reto a superar es el problema del idioma, pero de acuerdo con las respuestas del “Grupo de Resonancia” que analiza las propuestas, las Provincias están en disposición de traducir los materiales a los idiomas locales. Los principios básicos de la formación tiene que ser más explícitos. La idea es ofrecer directrices para cada Provincia para adaptarlos a la realidad local. Lo que se puede ofrecer es una especie de «recomendaciones». Los próximos pasos del Grupo de Formación son: redactar los principios básicos de formación y pedir a cada provincia una reacción sobre los mismos. Con base en estas reacciones se puede establecer un marco general para la Formación. Las reflexiones en torno a los temas estarán disponibles en los tres idiomas de la Orden. El Consejo acordó un enlace de Formación que se habilitará en la página web <http://ecldf.net>. En la próxima reunión del Consejo Europeo, en noviembre de 2012, el Grupo de Formación presentará sus progresos.

8. TESORERÍA Y FINANCIACIÓN.

El estado de cuentas y las cuestiones financieras también fueron revisadas. El Consejo Europeo anima a Provincias y Vicariatos a pagar sus contribuciones anuales. Este dinero es no sólo la financiación de las reuniones del Consejo, sino también para poder organizar la próxima Asamblea Europea. Como José Antonio Muñoz Mata, el Tesorero del Consejo, nos informó, hay dos fuentes de recaudación de fondos: las contribuciones anuales de las Provincias y Vicariatos y las donaciones. El Consejo solicitará una donación a RENOVABIS en Alemania para el «patrocinio» de la próxima Asamblea Europea de Bolonia en 2014. El Consejo anima también a las Provincias a organizar mercadillos, conciertos, y otras actividades en el nivel local que generen donaciones para las actividades del Consejo y la Asamblea.

9. PRÓXIMA REUNIÓN DEL CONSEJO.

La próxima reunión del Consejo Europeo de las Fraternidades Laicales Dominicanas se llevará a cabo en Estavayer-le-Lac, Suiza, del 8 al 11 noviembre de 2012. En la reunión se discutirá, además de otros temas, la preparación de la Asamblea de Bolonia.

10. AGRADECIMIENTO A EVA KAMENIAROVÁ.

Para finalizar la reunión de Chieri, el Consejo escuchó las palabras de agradecimiento de Eva Kameniarová, quien el 1 de Julio de 2012 finaliza su servicio en el Consejo Internacional de las Fraternidades Laicales Dominicanas, y le transmitimos nuestro enorme agradecimiento por su trabajo, su espiritualidad, y sus contribuciones a nuestros debates.

11. LOS FRAILES DE CHIERI: ¡EXCELENTES!

El Consejo Europeon agradece a los frailes del convento de Chieir su gran apoyo, el amor fraterno, la oración de la comunidad y su extraordinaria hospitalidad. Gracias queridos hermanos, ¡nos encanta vuestro convento!

Eva Zúdorová
Responsable de Comunicación del ECLDF

• **Reunión de Consejos y Asamblea de Predicación en Ávila**

Los días uno y dos de junio se reunieron en Ávila, como ya viene siendo una costumbre por estas mismas fechas, los Consejos de Provincia de la Junta Ibérica de Provincias. La reunión de los Consejos acabó el día dos al mediodía, para dar paso en la tarde del día 2 y la mañana del día 3 a la VII Asamblea Dominicana de Predicación. En los dos actos estuvo presente el Asistente del Maestro de la Orden, fray Bernardino Prella.

El primer acto de la Asamblea fueron los Laudes del día uno de junio, a las 10 de la mañana, presididos por el Obispo de la diócesis, D. Jesús García Burillo. Inmediatamente después comenzaron las sesiones de trabajo. En la mañana del uno de junio sólo se pudo tocar la cuestión de la formación, en concreto el Reglamento y la Ratio Formationis interprovincial, que había revisado el Consejo Interprovincial de formación. Tras escuchar las aportaciones y mínimas correcciones que habían hecho algunos de los Consejos de Provincia, hubo un debate sobre algunos puntos importantes de la formación, tales como la diversidad de situaciones en las que llegan los candidatos a la Orden, los estudios que conviene o no realizar durante el prenoviciado y el noviciado, y los años de profesión previos a la profesión solemne.

La mañana acabo con la Eucaristía, presidida por el Provincial de Portugal, fray José Nunes, en la que dimos gracias por los 50 años de la restauración de la Provincia. Por la tarde proseguimos el trabajo, con informaciones sobre las comisiones de Pastoral Vocacional, Justicia y Paz, Formación Permanente, Familia Dominicana y la Comisión de Regentes y Moderadores de Centros. Esta última comisión propuso la creación de un comité que estudiase la viabilidad de asumir, por parte de la JIP, el proyecto DOMUNI en lengua española. Se trata de una Universidad on-line, cuyo Instituto de Estudios Religiosos tiene reconocimiento canónico. Esta propuesta suscitó un amplio debate, pero finalmente se llegó al acuerdo de formar el comité de estudio, que será presidido por Fray Jesús Díaz Sariego y en su momento se verá si se acoge como proyecto de la JIP o sólo de algunas Provincias.

El sábado, día 2, por la mañana, informaron la Comisión de síndicos y de forma muy breve la comisión de internet. También hubo una información, que suscitó amplio debate, de la comisión de asuntos José Antonio Pagolajurídicos, sobre todo a propósito de alguna situación especial que puede suscitarse cuando llegue el momento de emitir el voto consultivo sobre el proyecto 2016. A continuación los Provinciales dieron sus impresiones sobre el cumplimiento de la hoja de ruta y el ambiente que a propósito de la misma se detecta en cada entidad. Otro momento importante fue la información y el debate que hubo sobre el modo de llevar adelante el encuentro de los días 17 al 19 de septiembre entre el Maestro de la Orden, sus socios, y los consejeros, priores, superiores y oficiales de las entidades de la JIP. El P. Bernardino Prella dijo que el Maestro quiere escuchar, dialogar y ser una ayuda para reforzar el consenso y responder a los interrogantes y dificultades que algunos puedan tener sobre el proyecto 2016.

En la tarde del día 2 tuvo lugar la primera conferencia, seguida de un enriquecer debate, de la Asamblea Dominicana de Predicación. Estuvo a cargo de fray Martín Gelabert Ballester, y se tituló: “¿Un Dios chapucero? A vueltas con el problema del mal”. Parecido interés suscitó la segunda conferencia del día 3, domingo por la mañana, a cargo de D. José Antonio Pagola: “¿Un Dios sádico? La satisfacción vicaria”. Con la Eucaristía de este día, presidida por el presidente de turno de la JIP, fray Pedro Juan, celebrada en la parroquia, con gran asistencia de fieles, terminaron estos días en Ávila.

Los días 25 al 27 de mayo, quedarán en la memoria de las dominicas de Argentina, no sólo como la conmemoración de la fecha patria, sino sobre todo como la celebración de los 40 años de FEDAR.

Llegamos algunas, con nostalgia de rostros hermanados por un mismo carisma, y otras, con la expectativa de ¿quiénes eran estas mujeres dispersas por el país, que vibraban con un mismo ideal y un mismo espíritu de familia?. Fue algo así, como volver a reeditar encuentros, ya pasados, pero presentes por la riqueza de la experiencia transcurrida y los años compartidos.

Estuvimos casi todas las congregaciones, salvo la Unión Santo Tomás, que por estar de Capítulo General en Italia, debían viajar en esos días y estaban reunidas como región.

El colorido del espíritu, se vio reflejado desde la acogida hasta la partida, un sin fin de sorpresas, por un lado las jóvenes con sus nuevas expresiones cibernéticas y su típico sentido del humor; las que organizaban, con un deseo grande de hacernos sentir familia, más allá de las peculiaridades de cada Congregación; las invitadas, recordando otros momentos y disfrutando de la alegría que da el reencuentro. Todas, vistiendo en el corazón los sentimientos de Cristo, que según el estilo de Domingo, nos hace vibrar en los gozos y en las fatigas de cada un@.

En la Mesa Eucarística, nos acompañaron nuestros hermanos, fray Gabriel Nápole de la Vicaría de Aragón, y el Provincial de Argentina, fray Pablo Sicouly, quienes se asociaron a tan significativo momento.

Las hermanas Verónica Rafferty y Anita Chávez, de las Dominicanas irlandesas, nos introdujeron en la Memoria de un pasado construido con pasión, audacia y visión de futuro. El trabajo del PP, se enriqueció con entrevistas a las Madres Cecilia López de las Dominicanas de San José, Lucía Delfabro, de las Dominicanas del Santo Rosario y Marta Campi, de las Dominicanas del Ssmo. Nombre de Jesús.

Tanto Viviana Sisack de las dominicas de Sta. Catalina, quien desarrolló el tema bíblico, sobre María Magdalena, y Valeria Nougués, de las dominicas del Ssmo. Nombre de Jesús (tucumanas), que compartió “El arte y la predicación”, fueron exponentes de la riqueza que proporciona el estudio en la Familia Dominicana, para quienes conocer más y mejor, no es una aspiración académica, sino una manera de mendigar la Verdad.

Celebramos, con espíritu lúdico, 40 años de una trayectoria marcadamente femenina, pues, cada espacio vivido: el de las Prioras, formadoras, estudiantes, Justicia y Paz, siempre se caracterizaron por el sentido de cómo las mujeres, al mejor estilo ceteriniano, podemos en la Iglesia servir a la causa del Reino, desde la ternura del rostro materno de Dios.

Una vez más, la arrolladora fuerza del carisma de Domingo, convirtió un espacio de tres días en un Cenáculo propicio para la llegada del Espíritu, que renueva la faz de la tierra cada

Pentecostés, y en este año 2012, renovó la fraternidad dominicana en cada una de las presente, representantes de las Congregaciones dominicas en Argentina.

Gracias a Dios por tanta vida puesta en la causa del movimiento de Jesús, gracias a Domingo, por inspirar en nosotras el carisma de la única Verdad, que no es una idea, sino la misma persona de Jesucristo, y gracias a cada una de las que lo hicieron posible: Mónica, Mirta y Susana.

¡Feliz Aniversario FEDAR!, no apaguemos la llama del amor que nos inspiró ser mujeres dominicas en este espacio del planeta tierra que es nuestra tierra argentina.

Teresa María OP.
Dominica del Ssmo. Nombre de Jesús

Noticias Oficiales

• **Fr. Anto Gavric es reelegido en Croacia**

Los frailes del Capítulo Electivo de la Provincia de la Anunciación de la Santísima Virgen María, de Croacia, acaban de reelegir a Fr. Anto Gavric como su Prior Provincial para los próximos cuatro años.

Fr. Gavric nació en 1968 en Gornja Vrucica-Bezlja. Hizo su primera profesión en la Orden en 1989 y la profesión solemne en 1994. Fue ordenado sacerdote en 1995, en Zagreb.

Obtuvo el doctorado en teología y se ha dedicado a la enseñanza durante años. Fue Profesor auxiliar de la Cátedra de Teología Moral y Ética de la Facultad de Teología, Universidad de Friburgo, Suiza y también profesor de Filosofía de Santo Tomás de Aquino en la Facultad Jesuita de Filosofía, Zagreb. Es miembro de la Sociedad Internacional para el Estudio de la Filosofía Medieval (Louvain-la-Neuve, Bélgica), del Consejo de Redacción de la revista teológica internacional *Communio*, Director del sitio web dominico en croata sobre Santo Tomás de Aquino, de los Periodistas Católicos Croatas y del Consejo científico de la revista “Nova Prisutnost”.

Desde la curia, le deseamos mucho éxito para su segundo mandato.

• **Nuevo Provincial de Irlanda**

Fr. Gregory Patrick Carroll, OP, ha sido elegido Provincial de los Frailes Dominicos de Irlanda, el 8 de junio de 2012, durante el Capítulo Provincial que tuvo lugar en Tallaght. Su elección ha sido confirmada por el Maestro de la Orden. Él remplaza a Fr. Patrick Lucey, OP, quien acaba de completar su segundo mandato en este cargo.

Fr. Gregory, originario de Naas, Co Kildare, nació en 1948, entró en el noviciado de Cork en 1966, e hizo su profesión el año siguiente. Después de estudiar filosofía y teología en el estudiantado de Tallaght, fue ordenado sacerdote en 1973.

Desde entonces, Fr. Gregory ha prestado sus servicios tanto en Irlanda como en la misión dominica irlandesa en el Caribe (Trinidad y Tobago), como superior, cura párroco, director de vocaciones, maestro de estudiantes, maestro de novicios, secretario del consejo provincial y síndico. Ha actuado también como predicador de retiros y en el acompañamiento de matrimonios. En el momento de su elección, era prior y párroco de St Saviour, Dublín.

El mandato de Fr. Gregory es de cuatro años. Le deseamos todo lo mejor al comenzar su servicio en este importante cargo de la provincia dominica de Irlanda.

- **Promotor de la Historia y el Patrimonio de la Orden**

El 22 de diciembre de 1216, el Papa Honorio III proclamó la Bula en la que confirmaba oficialmente la fundación de la Orden de los Predicadores. En 2016 se cumplirán los 800 años desde que la Orden fue fundada. En 2009, el Maestro de la Orden, Fr. Carlos Azpiroz Costa dio inicio a un programa de 6 años para la celebración del 800 Jubileo de la Orden.

Para poner de relieve la historia de la Orden en preparación a la celebración del Jubileo de 2016, el Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré, ha encomendado a Fr. Augustin Laffay la misión de promover el conocimiento de la Historia de la Orden, en colaboración con el Instituto Histórico de la Orden.

Fr. Laffay nació en Mulhouse en 1965. Entró en la Orden en la Provincia de Tolosa e hizo profesión en 1995. En 2001, fue ordenado sacerdote después de su formación inicial. Ha obtenido un Licenciatura en Teología y un Doctorado en Historia. Tanto por su formación como por su actividad, podemos ver su idoneidad para esta misión. En su provincia, es archivero y también promotor del 800 aniversario de la fundación de la Orden. Es también miembro del Instituto Histórico de la Orden.

La misión de Fr. Laffay será básicamente promover la Orden a la luz del próximo Jubileo dando a conocer su historia y patrimonio y poniéndolos a disposición de toda la familia Dominicana, la Iglesia y la sociedad. Le deseamos lo mejor en esta misión.

- **Nuevo nombramiento de Fr. Robert Christian, OP**

Fr. Robert Francis Christian, OP, acaba de ser nombrado por el Santo Padre, Consultor del Pontificio Consejo para la Promoción de la Unidad de los Cristianos. Este nombramiento es por un mandato de 5 años. Él pertenece a la Provincia del Santísimo Nombre de Jesús, Estados Unidos.

Fr. Christian es profesor asociado de Sacramentos y Eclesiología en la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad de Santo Tomás de Aquino (Angelicum), Roma. Es también Vice Decano de la Facultad.

Fr. Christian entró al Noviciado Dominicano de Oakland al concluir sus estudios superiores. Hizo profesión en 1971 y fue ordenado sacerdote en 1976. Comenzó su carrera como profesor inmediatamente después de su ordenación, en el Dominican College (actualmente Dominican University) de San Rafael. Obtuvo su doctorado en teología dogmática en el Angelicum en 1984 y ha enseñado en el Angelicum desde 1985.

Es miembro de la Comisión Internacional Anglicana-Católica romana (ARCIC). Desde el Angelicum, el P. Christian ha estado al servicio de la Iglesia y de la humanidad y estamos seguros que continuará haciéndolo desde este nuevo cargo.

Calendario del Maestro

1-18: Visita Canónica a la Provincia del Sur de Estados Unidos.

19-24: Visita Canónica en Africa del Oeste (Abidjan).

28 de Julio al 7 de Agosto: Vacaciones



Roma, a 31/05/2012

Prot. n. 50/12/484 MO_Letters_to_the_Order

Laudare, Prædicare, Benedicere
Carta sobre la celebración litúrgica

Mis queridos hermanos y hermanas,

- « ¿A dónde vais, Don Enrique? ». – «Voy a la casa de Betania », contestó. (Libellus 75). «En el momento oportuno, nos pusimos en medio de ellos, y despojándonos rápidamente del hombre viejo, allí mismo nos vestimos del nuevo, para que tuviera realidad en nosotros lo que ellos estaban cantando ». Era el Miércoles de Ceniza y fray Enrique, fray León y fray Jordán entraban a la Orden, a la « casa de la obediencia ». De esta manera, unían su vocación de frailes predicadores al caminar hacia la Pascua y la arraigaban en la celebración común de la liturgia.

Ahora que comenzamos el “tiempo ordinario” tras haber celebrado Pascua y Pentecostés y a la luz de este episodio de la vida de nuestros primeros hermanos, les dirijo esta carta sobre nuestra celebración común de la liturgia (ACG Roma 2010, nº79). No me centraré en la necesidad de celebrar juntos la Liturgia de las Horas o en recordarles lo que prometimos: cada uno de nosotros conoce las Constituciones de la Orden y las cartas de promulgación de los diferentes libros litúrgicos del *Proprium OP*, más aún, cada uno ha experimentado lo que puede significar en su vida personal la falta de fidelidad a esta celebración. Al construir nuestra vida regular, personal y comunitaria, sobre la celebración común, decidimos no someter la construcción paciente de la unidad de nuestra comunidad a la arbitrariedad del subjetivismo de cada uno. Tampoco quiero centrarme en las formas de la celebración: como itinerante en la Orden desde hace un año y medio, he podido constatar cuán diversas pueden ser las formas y, al mismo tiempo, cuánto puede favorecer la unidad de una comunidad y de una Provincia la atención que se le brinde a la celebración litúrgica. Necesitamos celebraciones litúrgicas bien preparadas, porque todos convenimos en que alegra participar en celebraciones de calidad, aunque sean sencillas. En cambio, salimos cansados, irritados, y hasta desanimados cuando las celebraciones son pesadas, sea por un exceso de formalismo o por un exceso de informalidad. Cuando esto último ocurre, nuestra celebración puede terminar perdiendo su centro, podemos olvidarnos de Cristo y terminar centrándonos en nosotros mismos.

Quisiera recordar dos elementos que son tan evidentes como radicales: El primero es que la celebración común de la liturgia va señalando el camino de lo que queremos que sea nuestra vida, dedicada a la predicación: un camino de conversión, de las Cenizas a la luz de la Resurrección, un paso del hombre viejo al hombre nacido de nuevo por la gracia del soplo de vida del Resucitado. El segundo elemento hace eco de la expresión recogida por el Beato Jordán: la celebración común es el lugar en donde podemos acceder a la fuente de la obediencia, de la obediencia al misterio de la Palabra que viene a familiarizarse con el hombre para que el hombre aprenda a familiarizarse con Dios. Celebramos juntos esa misma Palabra a la cual pedimos la gracia de consagrarnos (“Conságralos en tu Verdad. Tu Palabra es la verdad”). De esta manera, la celebración aparece claramente como la fuente de nuestra obediencia a la llamada a la “predicación”, a la “evangelización de la Palabra de Dios” y, por eso mismo, como la fuente de nuestra unidad.

“Casa de la obediencia”, la celebración litúrgica invita a dejarnos cautivar, siempre de nuevo, por esta llamada a la unidad, considerada desde tres puntos de vista.

Celebración de la unidad en la Palabra

Cuando cada uno de nosotros sintió la convicción interior de querer dar su vida a la predicación en la Orden, también se sintió animado por la alegría de poder orar con los hermanos y hermanas, de escuchar con ellos la Palabra y dejarla descender sobre uno mismo, de dejarla que habite progresivamente en sus propias palabras para bendecir e implorar a Aquel que viene continuamente al corazón de la humanidad. Generalmente, oramos en el coro, dirigidos hacia un espacio central vacío, o mejor, abierto, precisamente para acoger a Aquel que viene. No vamos al coro para cumplir una obligación a la cual nos hemos comprometido: nos reunimos en el coro para esperar juntos a Aquel que viene, para acogerlo y, sobre todo, para aprender a reconocerlo.

La celebración litúrgica debe ser la oportunidad, repetida varias veces al día y junto con los hermanos, de dejar que la Palabra nos des-centre de nosotros mismos, que ella tome su lugar en nosotros, que se adueñe de nuestro deseo de dar nuestra vida para darla mejor, más allá de lo que podríamos hacerlo por nosotros mismos. La celebración, repetida cada día y a cada Hora, nos da valor para abrir nuestros oídos a la Palabra, para escuchar las palabras de la Escritura y las oraciones de la tradición, para acostumbrarnos a esa familiaridad que la Palabra quiere tener con nosotros, para discernir por medio de las palabras de la Escritura el rostro del Hijo, fuente misma de la obediencia, que se revela. Necesitamos continuamente recuperar fuerzas, retomar el ánimo, y sabemos que es en el misterio de la Liturgia donde podemos hacerlo, o más bien, donde podemos pedirle al Señor que lo haga en nosotros.

Pero, ¿cuál es la obra de la gracia que se realiza en nosotros, de modo individual y comunitario, por medio de la celebración litúrgica? Me atrevería a decir, en primer lugar, que cada celebración del Oficio conduce a anclar de nuevo nuestra vida en los signos del día de nuestra profesión. - “¿Qué pides?” – “La misericordia de Dios y la de la Orden de los Frailes Predicadores”. ¿Quién de nosotros no se ha sentido profundamente conmovido al inicio de la celebración de Completas cuando, haciendo eco de esta pregunta que precedió su propia profesión, se pone en la presencia de Dios ayudado por el deseo de presentarse ante los hermanos tal y como es, y recibe la certeza de la misericordia y del perdón que permiten tener la audacia de levantar la mirada? ¿Las Horas de la Liturgia no comienzan invocando la ayuda de Aquel que es el único que puede sostener nuestra vida, nuestra fraternidad, nuestra predicación? Todos sabemos que a veces hay días en que no nos sentimos orgullosos de nosotros mismos, días en los que nos habría gustado haber sido más justos, más cercanos, más atentos, menos satisfechos con lo poco que hemos hecho y haber esperado mucho más del Señor. Hay días en los que no se ve el entusiasmo del inicio, la radicalidad de la respuesta o la generosidad para entregarlo todo. La Liturgia de las Horas, la “santificación de las horas”, es ese acto de fe donde, a pesar de nuestros fallos, Dios está siempre presente. Celebramos esta certeza en cada doxología, en cada inclinación. El día de la profesión se nos dijo esto “¡Levántate!”. El Beato Jordán pudo oír esto mismo: “¡Levántate!” y deja atrás al hombre viejo para revestirte del hombre nuevo.

La intuición de aquellos jóvenes que iban a la casa de Betania indica que el camino que comienza el día de nuestra profesión se convierte en un camino que nos conduce hacia la Pascua. La celebración litúrgica de las Horas introduce el misterio de la Pascua en el corazón de la más simple banalidad propia de cada uno de nuestros días y envuelve nuestro tiempo en un tiempo que nos sobrepasa y que, sin embargo, nos engendra a nosotros mismos: Tiempo de la promesa de la Alianza, escuchada en la Escritura y cantada en los Salmos, que nos proporciona palabras para familiarizarnos con esa Presencia constante que viene hacia

nosotros y palabras para responder a su llamada. Tiempo de la presencia de Cristo, reconocido a la luz de los que fueron los primeros testigos de su Presencia y de su misterio. Tiempo de la humanidad que, agradecida, osa implorar con los hermanos de Emaús que se quede con nosotros. Celebramos la Liturgia de las Horas, día tras día y a lo largo de cada día, para que nuestro tiempo se encuentre realmente, profundamente, permeado por esta Presencia y se despliegue para hacerse eco de este misterio. Revestirse del hombre nuevo es, en realidad, dejar que el misterio de Cristo tome el lugar del hombre viejo.

Sabemos que la tradición de la Orden insiste (y que las Constituciones piden) que como centro mismo de la Liturgia de las Horas, los frailes celebren la Eucaristía y que lo hagan juntos, en la Misa conventual. Debemos considerar nuevamente la fuerza de esta exigencia, que, además, un muchos de nosotros destacamos cuando predicamos retiros a comunidades religiosas: la comunión fraterna se arraiga, encuentra su vigor y su alegría, en la celebración Eucarística comunitaria. Es posible que, debido al ministerio, los frailes tengan que celebrar la Misa en su parroquia, con tal o cual grupo ... pero para nosotros, la celebración comunitaria de la Eucaristía comunitaria debe seguir siendo importante, no sólo como una celebración que existe para los sacerdotes que no tiene la ocasión de celebrar “su” Misa ese día, sino como una invitación urgente a todo fraile, sacerdote o no, a recibir su vida, a recibir el don de sí mismo, en el compartir eucarístico con los hermanos. “Quédate con nosotros, Señor...” ¡Que estando juntos, Él nos explique las Escrituras y que haga que nuestros corazones ardan impacientes en el deseo de seguirlo en la itinerancia apostólica! Impacientes por vivir verdaderamente juntos, arraigando nuestra predicación en la unidad de la comunidad de frailes recibida día tras día del Pan fraccionado y del Cáliz compartido.

Celebración de la unidad en la fraternidad

La celebración litúrgica de las Horas debe ser un acontecimiento de la fraternidad. Es posible que con el paso de los años y de los siglos, la celebración litúrgica haya tomado progresivamente la forma de una observancia, de un ritmo regular al cual nos comprometemos, de un rito formal que es necesario realizar para cancelar un punto en la lista de las tareas cotidianas. Pero si al celebrar la Liturgia de las Horas tenemos presente la perspectiva de la Pascua (como cuando ponemos los restos de un fraile que acaba de morir en medio de nosotros en el coro antes de las exequias, no es tanto para significar que permanecerá con nosotros sino, justamente, para entregar a ese hermano que no estará ya con nosotros a Aquel que viene en medio de nosotros, para que lo lleve a Su Pascua), entonces no caeremos en el formalismo o en la simple obligación de realizar un rito o de “recitar nuestro oficio”. Es la Pascua la que debe animarnos a ir al Oficio; es el misterio de la vida donada siempre de nuevo el que debe impacientarnos para acudir a esta cita; es la alegría de la fraternidad sellada en el compartir la Eucaristía la que nos reúne para celebrar juntos la esperanza de que venga la Palabra de salvación.

En el fondo, celebramos la Palabra que viene como secreto, como fuente y fundamento de nuestra fraternidad. El reunirnos en el coro varias veces al día, ¿no nos da la posibilidad de rememorar el misterio insondable de la gracia? Él viene a dirigirse al mundo, a nosotros, y a darnos la fuerza y las palabras para que, a su vez, nosotros osemos dirigirnos a Él. Dejamos de lado nuestros propios discursos, nuestra sabiduría y todo aquello que creemos conocer bien para dejar que hable Él. Debemos contemplar varias veces al día el misterio del *Hallazgo de Jesús en el Templo*: ¡Él es el único Maestro que revela el sentido de las Escrituras! La celebración litúrgica es el hilo conductor de nuestros días sobre el cual se inscribe esta “consagración a la verdad, que es la Palabra”, consagración que nosotros nos recordamos mutuamente, en la cual nos sostenemos mutuamente, que nos ofrecemos los unos a los otros. La Liturgia de las Horas, dice la Tradición, santifica en cierto modo para Dios el tiempo

cronológico, en su repetición y en su duración, consagra la “duración” interior del hombre a la verdad, a la Palabra que viene.

En este sentido, nuestras Constituciones invitan a cimentar nuestras comunidades en la celebración común del misterio Eucarístico (LCO 3). Sea que hayamos sido particularmente generosos a la hora de prima o de sexta, o que hayamos podido experimentar el desaliento apostólico o personal a la de tercia o nona, siempre será verdad que hay una hora favorable en la que pueden sacarse de la fuente de la vida, la fuerza y la alegría para dar la vida que recibimos, teniendo anclado en el corazón el deseo de la salvación del mundo. Por supuesto, también aquí pueden presentarse objeciones, como la del número de misas que se deben celebrar en algunos lugares de pastoral, o como la del rito en el cual uno querría celebrar. La Orden se funda en la celebración *común* del Misterio que se halla en el centro de todo misterio y que debe hacernos renunciar, definitivamente, a toda tentación de relativismo, al querer hacer valer nuestras propias ocupaciones o preferencias por encima de las necesidades de la institución comunitaria. Existe una unidad entre la celebración de la Liturgia que santifica las Horas y la celebración Eucarística que sostiene la comunión, así como hay una unidad, en el desarrollo de la vida apostólica, entre la predicación por los caminos del mundo y el servicio de caridad ofrecido al mundo. Hay una unidad profunda, que nos vivifica, entre la celebración litúrgica de las Horas, el diálogo apostólico y el estudio paciente. Para nosotros, se trata siempre de velar para reconocer y acoger al Verbo que viene. Al buscar juntos cómo vivir esta unidad, celebramos la presencia en medio de nosotros de Aquel, en cuyo nombre queremos proponer la esperanza de la salvación.

Celebración de una unidad recibida para la salvación del mundo

Al centro de la fraternidad reunida por y para la celebración litúrgica llega no solamente Cristo sino también el mundo. La celebración litúrgica es, en efecto, el momento en el que se cultiva dentro de la fraternidad el amor al mundo. Decimos de Domingo que hablaba con Dios o de Dios, le hablaba de la gente a Dios y de Dios a la gente. Se dice de él que no cesaba de interceder por el mundo. La celebración de las Horas es el lugar por excelencia en que nuestras comunidades llevan a la presencia de Dios las aspiraciones del mundo al que somos enviados como predicadores.

Las llevamos cuando retomamos las palabras de los Salmos que expresan con tanta pertinencia los deseos del hombre, sus aspiraciones de salvación e incluso quizás su incompreensión de lo que constituye su historia. Llevamos las aspiraciones del mundo cuando, cantando los Salmos, hacemos nuestra la historia del pueblo elegido por Dios para ser un pueblo *para* Dios, y así somos en el mundo un signo de la promesa de que el mundo puede convertirse en un “mundo para Dios”. ¿Podríamos decir que, cantando la historia del pueblo para Dios en el centro del mundo, abrimos en la historia contemporánea una brecha que permite elevar la mirada más allá de esto que parece ser ya un destino sellado, más allá de lo que aparece como un callejón sin salida, como un obstáculo absurdo pero definitivo en el caminar del mundo? Cantamos la promesa de una Presencia y de una Venida que no se adapta a los “callejones sin salida según el hombre” sino que, al contrario, proyecta sobre las situaciones del momento la Luz de una promesa de eternidad. Cantar, hora tras hora, la Liturgia, es hacer oír en medio del rumor del mundo la convicción de que el mundo está salvado. Y para los predicadores, esto es colocarse, hora tras hora, bajo el signo de cuanto anima nuestra consagración a la Palabra: el deseo de la salvación del mundo.

Las aspiraciones del mundo las presentamos una vez más, por supuesto, en la oración de intercesión que es tan importante en nuestra tradición. Siguiendo el grito de Domingo : “¿Qué será Señor de los pecadores?”, la intercesión es, en efecto, una característica específica de nuestra tradición espiritual, de nuestra tradición de oración. La elección de la vida apostólica trae en sí misma, como consecuencia, el asumir como nuestras las penas y las alegrías del

mundo, sus esperanzas y sus desalientos, sus certezas y sus dudas. Como la consagración a la Palabra invita a dejar que la Palabra se apodere de nuestras vidas, las atraviese, las eleve para llevarlas al Padre; así, el destino compartido con el mundo debe habitar en nosotros, invitarnos a nuevas e incesantes comprensiones de la Promesa, a hacernos elevar la mirada hacia el Padre para presentarle las preocupaciones y las necesidades del mundo. “No te ruego solamente por ellos, sino por todos aquellos que por medio de ellos creerán”. Este doble movimiento de ser habitados por la Palabra y de dirigir a Dios una palabra humana que quiere hacerse eco de la preocupación de Cristo por el mundo; este doble movimiento nos “configura” a Aquel que abrió el camino de la vida apostólica. Es una sola y la misma cosa el dirigir al mundo la Palabra de Dios en la cual quisimos ser consagrados y el dirigir a Dios las palabras del mundo, sus esperanzas y sus necesidades. Quizás somos a veces demasiado tímidos en nuestra oración de intercesión o incluso bastante formales: por lo que está en juego merece que nos atrevamos a comprometernos aún más en esta oración de intercesión que es una característica esencial de la escuela espiritual de Domingo porque era la oración de Aquel a quien él quiso seguir como predicador

Domingo pidió a los frailes celebrar las Horas de manera pública. Así pues, en el día a día, nuestras comunidades están invitadas a abrir su oración a las dimensiones del mundo, a hacerse eco de las alegrías y esperanzas, de los dolores y desalientos del mundo en la presencia de Dios. La celebración litúrgica es así parte importante de nuestra misión de evangelización (“ampliar la Iglesia a las dimensiones del mundo”); es una dimensión de nuestro oficio de la predicación; es dar gracias y glorificar a Dios por el amor inaudito que Él ha dado al mundo y por el cual, sin cesar, Él sostiene Su creación; es recibir humildemente la gracia que Dios nos concede de poder interceder ante Él por el mundo, hablarle de aquellas y aquellos que se confían a nuestras plegarias; es la gracia que Dios nos otorga de comprometer nuestra vida a implorarlo por la salvación del mundo. A través de la oración de intercesión nos atrevemos a creer que el Espíritu, día tras día, a pesar de las torpezas de nuestras palabras y de nuestras indignidades, nos configura a la imagen misma del Hijo que ora al Padre: “Padre, éstos que Tú me has confiado, quiero que allí donde yo esté, ellos también estén conmigo”. En el fondo, es estar incesantemente conmovidos al descubrir que la celebración de las Horas, al dejar que el mundo irrumpa en la oración, es la ocasión de dar gracias cada día por la Presencia santificadora de Dios que irrumpe en el mundo. ¿Acaso no nos constituimos en una comunidad de predicadores por medio del Espíritu que, pacientemente, nos configura a imagen de Aquel que es el único Predicador? Así, debemos dejar que sea Él quien lleve nuestra torpe oración al Padre y que inscriba en nosotros el deseo de la salvación por la cual Él mismo ha donado su vida y por la cual queremos, por parte nuestra y en nuestra propia medida, ser predicadores.

Y entonces, con Él, caminar cada día hacia la Pascua, e implorar la ayuda del Espíritu para predicar...

En la Fiesta de la Visitación,



Fray Bruno Cadoré, O.P.

Maestro de la Orden de Predicadores